ملخص لغتي خامس 
أقسام الاسم :
	القسم
	المفرد
	المثنى   (ان ـ ين)
	الجمع

	
	
	
	جمع مذكر سالم      ( ون ـ ين)
	جمع مؤنث سالم         ( ات )
	جمع تكسير

	المثال
	طالب
كتاب
	طالبان
قلمين
	مسلمون
معلمين
	كليات
صلوات
	أقلام
كراسي

	الرفع
	الضمة
	الألف
	الواو
	الضمة
	الضمة

	النصب
	الفتحة
	الياء
	الياء
	الكسرة
	الفتحة

	الجر
	الكسرة
	الياء
	الياء
	الكسرة
	الكسرة



من الأسماء الخمسة  ( أبو ـ أخو ) : علامة الرفع الـــــواو     ـ أبوك حاضر .
                                             علامة النصب الألف     ـ  زار محمد أباك.
                                             علامة الجر اليـــــاء     ـ ذهبت إلى أبيك .

	المرفوعات
	المنصوبات
	المجرورات

	المبتدأ ـــ الخبر ـــ الفاعل ـــ اسم كان ـــ خبر إن
	المفعول به ـــ خبر كان ـــ  اسم إن
	الاسم المجرور ـــ المضاف إليه



1) الاسم الممدود : اسم آخره همزة قبلها ألف ( اء) سماء ـ صحراء.
2) الاسم المقصور : اسم ينتهي بألف مقصورة ( ى ) أو قائمة ( ا ) العلا ـ ليلى ـ مستشفى .
3) الاسم المنقوص : اسم ينتهي بياء ( ي ) غير مشددة مكسور ما قبلها الراجِي ـ القاضِي ـ الداعِي .
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
4) الاسم المجرور : اسم وقع بعد حرف جر ( من ـ إلى ـ عن ـ على ـ في ـ ك ـ ل ـ ب ) .
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
5) الأفعال الخمسة : فعل مضارع اتصل به ألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة     ( يدرس = يدرسان تدرسان يدرسون تدرسون تدرسين ) .
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
6) الاسم المعطوف : هو اسم وقع بعد حرف العطف (الواو ـ الفاء ـ ثم ) ويتبع المعطوف عليه في الحالة الإعرابية
خرج الفلاحُ إلى الحقلِ ثم  المعملِ
حروف العطف : ( الواو للمشاركة – الفاء للترتيب والتعقيب – ثم للترتيب مع التراخي ).
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
7) النكرة والمعرفة : 
النكرة :اسم يدل على شيء غير معين يقبل ال وهي غير موجودة مثل : رجل ـ ساعة .
المعرفة اسم يدل على شيء معين مثل : الرجل ـ تبوك ـ محمد .
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
8) الصفة : اسم يذكر لبيان صفة من صفات اسم قبله يسمى الموصوف ويطابقه في الأفراد والتثنية والجمع والتذكير والتأنيث والتعريف والتنكير والرفع والنصب والجر  ــــ السباحةُ السهلةُ نتاج التدريب ـ هذان طالبان ماهران ـ المهندسون المخلصون حاضرون .
          
الأساليب اللغوية :
1) نداء ما أوله  ( ال ) : يا أيها الرجل قم إلى عملك ـ يا أيتها الفتاة اكتبي الدرس .
2) التعجب :  ما أجمل َ البحر !   ما أسرعَ الخيل ! 
3) اسم التفضيل : اسم يدل على أن شيئين اشتركا في صفة وزاد أحدهما على الآخر في هذه الصفة مثال : علي أطول من سعيد ـ الطائرة أسرع من السيارة .
4) الاستثناء بـ ( إلا ) : حضر الطلاب إلا خالدا   ـ  حفظتُ القصيدة إلا بيتين .    
5) الترجي :طلب أمر مرغوب قريب الوقوع مثال : لعل الرحمةَ تملأ قلوبنا .
6) التمني : طلب أمر محبوب مستبعد الوقوع مثال : ليت السلامَ دائم بين الشعوب . 
7) التوكيد بـ ( كل و جميع ) : حفظت السورةَ كلَها أو حفظت السورةَ جميعَها 
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
الظاهرة الإملائية :

الهمزة المتوسطة :  

لرسم الهمزة المتوسطة رسما صحيحا ألاحظ حركتها وحركة الحرف الذي قبلها وترسم الهمزة على الحرف الذي يناسب أقوى الحركتين .
أقوى الحركات :
1) الكسرة ويناسبها حرف الياء . رِئتان ـ الأسئِلة ـ ملِيئة .

2) الضمة ويناسبها حرف الواو. كٌؤُوس ـ رَؤُوف ـ يسوْؤٌك ـ أقرباؤُكم .

3) الفتحة ويناسبها حرف الألف . رَأْس ـ سَأَل ـ مسألة .

4) ترسم الهمزة المتوسطة على السطر في الحالتين التاليتين :
أ ) ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة بعد ألف مد ساكنة مثل : يتفاءَل . 
ب) ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة بعد واو مد ساكنة مثل : المروءَة .
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

المدة في أول الكلمة ووسطها ( آ , ـآ ) :

 المدة عبارة عن همزة بعدها ألف ( صوت مد طويل ) تكتب بالشكل ( آ ) وتأتي في أول الكلمة ووسطها مثل : آمال ـ مرآة . 
